



Paris, le 19 juin 2014

## La démographie des pharmaciens au 1<sup>er</sup> janvier 2014

Dans le cadre de sa mission de tenue à jour du tableau, l'Ordre national des pharmaciens publie le recensement annuel des pharmaciens au 1<sup>er</sup> janvier 2014 ainsi que 21 fascicules régionaux disponibles sur son site Internet [www.ordre.pharmacien.fr](http://www.ordre.pharmacien.fr).

« *L'analyse du tableau nous permet de faire des constats parfois bien éloignés des idées reçues que certains véhiculent sur la profession !* » observe Isabelle ADENOT, Président du Conseil national de l'Ordre.

### Les grandes tendances de la démographie des pharmaciens en 2013 :

- **départs à la retraite décalés,**
- **manque d'attractivité de la profession confirmé ,**
- **concentration des structures, exercice groupé.**

#### 1. Départs à la retraite décalés

- o Comme en 2012, **le nombre de pharmaciens inscrits à l'Ordre augmente à nouveau en 2013.** Au 1<sup>er</sup> janvier 2014, on compte 378 pharmaciens de plus (+0,51%) par rapport à 2013 sous l'effet du **retardement de départ à la retraite des pharmaciens.**
- o En dépit de signes positifs sur les tranches les plus jeunes, **le vieillissement de la population pharmaceutique n'est pas enrayé.** 2 600 pharmaciens exerçant ont 66 ans et plus (75% d'entre eux sont en officine). **Plus de 19 000 pharmaciens sont âgés de plus de 56 ans en 2013.**

#### 2. Attractivité en berne

- o « **L'évaporation** » **des jeunes diplômés** (c'est-à-dire le pourcentage de pharmaciens ayant obtenu leur diplôme depuis moins de 3 ans mais non encore inscrits à l'Ordre) **se situe au niveau le plus élevé jamais atteint à 26,3% en 2013.** Elle révèle les problèmes d'attractivité du métier et les

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Tous les communiqués de presse de l'Ordre national des pharmaciens sont disponibles sur

[www.ordre.pharmacien.fr](http://www.ordre.pharmacien.fr)





interrogations qui pèsent sur l'avenir de la pharmacie face aux restructurations en cours ou en perspective.

- **Pas d'attraction de pharmaciens étrangers** : ces derniers ne représentent que 1,7% des inscrits et 74% d'entre eux exercent dans les officines. Quant aux pharmaciens français diplômés « hors » du numerus clausus au sein de l'Union européenne, ils demeurent encore peu nombreux (0,4%).
- Le nombre d'adjoints qui deviennent titulaires, a baissé de 12,5% en 2013 (662 en 2013 contre 756 en 2012).

### 3. Concentration des structures d'exercice et exercice « groupé »

La profession se restructure pour s'adapter aux contraintes économiques et aux évolutions professionnelles. Pour l'instant, le maillage territorial est toujours harmonieux.

- **Laboratoires de biologie médicale** : accélération de la restructuration par concentration économique et financière (le nombre de structures juridiques possédant des laboratoires de biologie médicale (LBM) a été réduit de moitié depuis l'ordonnance de 2010) ;
- **Officines** : concentration physique par disparition en 2013 d'une officine tous les trois jours et concentration juridique par un exercice en société d'exercice libéral plébiscité. Depuis le décret de juin 2013, on décompte 140 SPF-PL ;
- **Etablissements de santé** : concentration physique par baisse du nombre de PUI (-1,3%) et concentration juridique par doublement du nombre de Groupements de Coopération Sanitaire (ils passent de 23 en 2012 à 47 en 2013).

#### Les tendances par métiers

On peut souligner une évolution contrastée entre les sections : **le dynamisme de l'exercice salarié** demeure fort pour les effectifs des pharmaciens exerçant en établissements de santé (+4,2%) mais s'est stabilisé dans les autres métiers.

Comme les années précédentes **l'exercice libéral** des pharmaciens titulaires d'officine (-0,15%) et celui des pharmaciens biologistes médicaux (-2,7% au sein des LBM) poursuivent leur décroissance.

**L'exercice outremer** connaît des tendances métiers identiques à la Métropole mais plus marquées par la hausse du nombre d'adjoints d'officine (+10%).

Après un mouvement de concentration des **entreprises industrielles pharmaceutiques** entre 2008 et 2010, le nombre d'établissements, assez stable





depuis lors, augmente légèrement en 2013 (+1,2 % par rapport à 2012). Mais le nombre des pharmaciens qui y exercent est en baisse (-1,8% par rapport à 2012).

Si le nombre **des entreprises de la distribution pharmaceutique** s'est stabilisé, celui des établissements a diminué de 3,7% en 2013 et le nombre de pharmaciens y exerçant est en baisse (-6,5%).

Plus d'information sur [www.ordre.pharmacien.fr](http://www.ordre.pharmacien.fr)

#### CONTACTS

**Conseil national de l'Ordre des pharmaciens**

Anne-Laure Berthomieu

[aberthomieu@ordre.pharmacien.fr](mailto:aberthomieu@ordre.pharmacien.fr)

Tél : 01 56 21 35 90

**Presse&Papiers**

Catherine Gros – Sophie Matos

[catherine.gros@prpa.fr](mailto:catherine.gros@prpa.fr)

[sophie.matos@prpa.fr](mailto:sophie.matos@prpa.fr)

Tél : 01 77 35 60 98

Tous les communiqués de presse de l'Ordre national  
des pharmaciens sont disponibles sur

[www.ordre.pharmacien.fr](http://www.ordre.pharmacien.fr)

